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早稲田大学マニフェスト研究所 地域経営のための議会改革度調査2024 QA集 設問一覧（PDFリンク）
2025/01/16 
12:00までに寄せられたご質問への
回答

設問 質問 回答 掲載日

7

〇無投票だった 

〇一部の選挙区で無投票だった 

どちらも該当しないが、チェックが外せない

システムの仕様でご迷惑をおかけしております。こちらで修正（チェックを外し
ました）しましたので、ご確認ください。

2025/1/17

7
選挙結果に関する設問について、すでに公表（他のホームページ等）されていること、また、議会事務局で

集計していないことであり、今後は設問項目としないでほしい。

ご案内の通り、選挙は民主主義の根幹をなす重要なプロセスであり、その結果に
よって構成される議会もまた、選挙結果と密接に結びついております。このため
、議会の皆様に伺う質問事項として、選挙やその結果に関連する質問をさせて頂
きました。設問の狙いや弊所として重点的に考えているポイントについては、集
計後のテーマ分析で詳しくお伝えしたいと思います。今後は、頂戴しましたご意
見も含めて、設問設計の際の参考とさせて頂きたいと存じます。

2025/1/17

7 投票率の小数第一位の回答の際、小数第二位を四捨五入でしょうか、それとも切り捨てでしょうか。 小数第二位を四捨五入して小数第一位までご回答ください。 2025/1/17

9

調査期間中に、議員が失職している（2024年11月）が、在籍中の議員の人数はいつの時点になりますか。 

 

※設問10.11も同様

2024年12月31日時点でご回答ください。設問10,11も同様です。 2025/1/17

9
2024年中に逝去された議員がいる場合、逝去前の人数について回答したほうがよいのか、逝去後について

回答したほうがよいのか、ご教示願います。
2024年12月31日時点でご回答ください。 2025/1/17

9 「在籍中の議員の人数」は2024年12月31日現在の人数と解してよいか。 お見込みの通りです。2024年12月31日時点でご回答ください。 2025/1/17

9

質問項目にある『事務局職員の人数』のカッコ内にある『在籍する職員』とは、『１２月末時点において

、育休や産休などを含め休職をしていない職員』という意味合いでしょうか？ 

ご回答のほど、よろしくお願いいたします。

お見込みの通りです。 2025/1/17

11

議会改革度調査2024調査の設問11　議員の平均期数について、

教えてください。

当市は町村合併によりできた市なのですが、

①町村議員を含めた任期、②在任特例を含めた市議会議員の任期、③在任特例を含めない市議会議員の任

期

の3種類の任期数があるのですが、回答はどちらが良いでしょうか？

合併前も含め通算で算出してください（①でご回答ください）。 2025/1/17

13

設問の「タブレットやPCを活用している事例」には、議員個人の活動や会派の活動における活用も含まれ

ますか。また、事務局職員が活用する場合（例えば、事務局内では、ペーパーレス会議を推進しています）

も含まれますか。

いずれも含んだものとしてご回答ください。 2025/1/17

13

活用している者の主体は議員のみでしょうか。議会事務局も含みますか。当市では公用タブレットやPCを

導入しておらず、議員が自前のタブレット等を利用していますが、どのような業務に活用しているのか把握

できません。

議会事務局も含んだものとしてご回答ください。 2025/1/17

16
議会として生成AIを利用することについて、議会内で何も議論が進んでいない場合の回答はどのようにした

らよいでしょうか。
「該当するものはない」にチェックをお願いします。 2025/1/17

18 「提言」とは、請願の採択や付帯決議も含まれますか。 含みません。 2025/1/17

18 設問18で該当するものがない場合、設問19及び設問20は回答する必要はありますか。 不要でございます。 2025/1/17

21
当市議会では個人情報に関する条例を令和５年度に制定し、令和６年度に改正条例を制定したが、この設

問には改正条例も含むと考えてよいか。
改正条例も含んでご回答ください。 2025/1/17

21
委員会提案または議員提案による条例を制定しましたかとのことですが改正は対象とならないのでしょう

か。
改正条例も含んでご回答ください。 2025/1/17

https://gikai.maniken.online/wp-content/uploads/2025/01/setsumon-1.pdf
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25 「他の自治体や機関と連携する仕組み」について、一部事務組合の議会は該当しますか。 該当しません。 2025/1/17

29
一般選挙に関することは、議会事務局としては、回答は空欄でよいか。 

（必要であれば、各自治体あてに別途調査してほしい）

ご案内の通り、選挙は民主主義の根幹をなす重要なプロセスであり、その結果に
よって構成される議会もまた、選挙結果と密接に結びついております。このため
、議会の皆様に伺う質問事項として、一般選挙に関連して弊所が重要と考えるポ
イントについて質問をさせて頂きました。設問の狙いや弊所として重点的に考え
ているポイントについては、集計後のテーマ分析で詳しくお伝えしたいと思いま
す。例年設けている設問で、ほとんどの議会の皆様にご回答頂いており、今回に
つきましても可能な限りご回答いただきたく存じますが、空欄未回答でご提出頂
いても構いません。

2025/1/17

33
小学生・中学生・高校生議会などの取り組みで工夫したことはありますか。とは議会が工夫したという意

味で、教育委員会等執行部が工夫した項目については、選択しなくていいか。
議会として工夫した点をお知らせください。 2025/1/17

34 1日に同一の内容で2回開催した場合、2回とカウントするか。
延べ回数で回答して頂きたいため、同日に2回開催した場合2回とカウントしてく
ださい。

2025/1/17

35 「開催していない」にチェックをして確認画面に進むと、該当部分が文字化けして表示される。
1月8日18時30分システム修正しました（修正前の文字化けした状態でも正しく登
録されています）。

2025/1/10

35 参加した延べ人数には当市議会の議員も含むと考えてよいか。 議員や職員は含まずに住民の人数でご回答ください。 2025/1/17

37

設問37の回答選択肢のうちの一つに、「議会報告会とは別にワークショップを開催して住民意見を聞いて

いる」というものがありますが、この選択肢中にある「議会報告会」とは「住民との意見交換会を含む」

ものなのか御教示ください。

住民との意見交換会を含む議会報告会として開催している場合、この選択肢にチ
ェックは入りません。

2025/1/17

39
選択肢に「議員に配布する資料と同じものを傍聴人に配布している」があるが、閲覧用に配架している場合

や議員に配布する資料の一部を配布している場合は「その他」として回答するということで良いか。
お見込みの通りです。 2025/1/17

39 2024年中とあるため、2024年以前から取り組んでいることについては選択しないということでいいか。
2024年以前に取り組んでいるものがあっても、2024年に実績のないものは選択せ
ずにご回答ください。

2025/1/17

39
選択肢のうち、リアルタイムでの字幕表示について、議場での字幕表示はなく、インターネット上の中継映

像にのみ字幕表示される場合も該当するのでしょうか。
議場での字幕表示をしている場合は、チェックしてください。 2025/1/17

40
設問40の「議案を事前に議会のウェブページで公開している」という回答がありますが、 

「議案」というのは議案書を指しているということで理解してよろしいでしょうか。
お見込みの通りです。 2025/1/17

40 動画配信等はしていませんが、本会議を庁舎内のテレビで見ることができます。これは中継に入りますか。
庁舎に足を運ばないと住民が中継映像を見ることができないという状況であれば
、該当しません。

2025/1/17

41
回答内容の上から5番目及び6番目が同じ内容（議員個人のサイト等へのリンクを見ることができる）とな

っているが、チェックする場合はどちらかにチェックすれば問題ないか。

フォームを修正しました。修正以前にどちらか一方で登録されたものは、合算し
て集計します。

2025/1/17

42

「独自の使途基準」と「ガイドライン」の違いは。当議会では「運用基準」は定めているものの、「ガイド

ライン」という名称では規定していないため、「独自の使途基準」のみにチェックをするという解釈でよろ

しいか。

申し訳ございません、フォーム設定の誤りでした。
「独自の使途基準」と「ガイドライン」は同じ扱いです。1月9日19時30分に回答
フォームを修正しました（「独自の使途基準・ガイドライン」に改めました）。
なお、修正前に既に回答を完了しているもので、「独自の使途基準」「ガイドラ
イン」のどちらか一方を選択いただいている場合は、修正後の「独自の使途基準
・ガイドライン」にチェックしたものとして集計します。

2025/1/10

42
選択肢に「独自の使途基準・ガイドライン」とあるが、政務活動費の条例や規則だけを掲載している場合、

選択肢にはチェックしないものと考えて良いか。
お見込みの通りです。 2025/1/17

42

設問で開示請求手続きのあり・なしを確認しているが、この開示請求手続きは公文書開示請求の手続きの

指しているのか。それとも、単に申出の際に手続きが必要かどうかを問うているのか確認させてください

。

情報公開条例に基づく「行政文書の公開の請求」としてご判断ください。 2025/1/17

44

選択項目に、「法務担当職員がいる」とありますが、ここでいう「法務担当職員」とは弁護士資格を持っ

ているもののことでしょうか。単に「法務担当」として職員がいれば該当するということでよろしいでしょ

うか。

資格の有無は問いません。職種としてではなく、担当業務として法務担当の職員
を配置している場合は選択してご回答ください。なお、兼務配置の場合であって
も、法務担当職を置いている場合はチェックを入れてください。

2025/1/17
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45
お世話になります。 

設問４５の２０２４年度予算について、一般会計の予算額は、当初予算額を記載してよろしいでしょうか。

補正がある場合、補正を含めた金額を記載してください（フォームに補足説明を
しました）。

2025/1/10

45

2024年度予算において、一般会計に占める議会費の予算額と、議会費に占める研修費（職員が使える研修

負担金）の予算額を回答してください。とのことであるがここでいう予算額というのは当初予算額でいい

のか？ 

それとも12月補正を含めた予算額という認識か？

補正がある場合、補正を含めた金額を記載してください（フォームに補足説明を
しました）。

2025/1/10

45
議会費に占める研修費について、セミナーや研修の出席者負担金のみの予算なのか、会場までの旅費等も

含まれるのか、質問します。

旅費は含まず、セミナーや研修に参加する際に要する負担金として計上している
予算額についてお知らせください。

2025/1/17

45
設問45に議会費に占める研修費（職員が使える研修負担金）とあるが、回答する予算額には、研修出席の

ための旅費も含まれるか。それとも、出席負担金のみの回答でよいか。

旅費は含まず、セミナーや研修に参加する際に要する負担金として計上している
予算額についてお知らせください。

2025/1/17

45

議会費に占める研修費（職員が使える研修負担金）の予算額とあるがこれはあくまで職員分ということか

？ 

また議員も含めてとなった場合、出張旅費・講師謝礼金・視察研修費・会場使用料等も含めてということ

でよいか？

職員分として計上されている研修負担金のことを伺う設問です。政務活動費を活
用できる議員と異なり、議会事務局職員が研修を受ける際に活用できる予算がど
の程度確保されているのかを伺う趣旨です。

2025/1/17

45
議会費に占める研修費（職員が使える研修負担金）には、委員会の視察に職員が随行する場合の旅費は含

まれるか。

旅費は含まずご回答ください。職員の方がセミナーや研修に参加する際に要する
負担金として計上している予算額についてお知らせください。

2025/1/17

45 一般会計の予算額は、当初予算ではなく補正予算も含んだ金額でしょうか。 補正がある場合、補正を含めた金額を記載してください。 2025/1/17

46

「議会改革に関する工程表」について

本質問の工程表は、委員会等で議員が協議を行って議会として作成するものか、もしくは事務局内で職員向

けに作成するもののどちらを指すものでしょうか。

前者のものとして回答してください。
事務局内で職員向けに作成するものがある場合、設問52で是非その内容をご教示
ください。

2025/1/10

その他

昨年、その他や自由記載欄の文字数がおさまらなく、個別にメールにて回答書を送付させていただきまし

たが、今年もそのように対応させていただいてもよろしいでしょうか。

また、よろしい場合、どちらのアドレスに送信させていただけばよろしいでしょうか。

自由記述欄に「メール別途送付」と記載の上、下記のアドレス宛にお送りくださ
い。
送付先はmani@maniken.jpです。

2025/1/10

その他

質問項目が多岐にわたるため、担当各課に照会して回答をとりまとめる必要があります。

このため、エクセルやワードでも調査票をいただけると、各課での回答やとりまとめがしやすいのですが

、可能でしょうか。

議会事務局専用ページ（「回答フォームはこちら」緑ボタンの直下）にてwordフ
ァイルをダウンロードできるようにしましたので、ご活用ください。

2025/1/17


